

PIERRE MAUROY

FEMMES EUROPEENNES : LES SOLIDARITES

27 MAI 1789

Mesdames, Messieurs,  
Chers Amis et Camarades,

Sans doute vous souvenez-vous, toutes, de ce slogan du Parti Socialiste: "Changer la vie". Mais comment changer la vie sans changer les moeurs ? Et comment changer les moeurs qui sont la résultante de l'habitude, de la mémoire collective, de l'état de la société, des hiérarchies imposées depuis toujours et des formes d'exploitation qui se reproduisent ? Comment changer les moeurs ? par le combat, toujours recommencé s'il le faut, ~~pour~~ changer la vie.

Parce que nous, socialistes, avons des propositions à faire, des conceptions à défendre, je voudrais vous dire mon plaisir d'être, présent parmi vous aujourd'hui et de participer aussi à ce colloque pour préparer notre lutte commune. Un

certain nombre d'événements récents montrent, s'il en était besoin, qu'il nous faut encore et toujours nous mobiliser.

Ce que je constate aujourd'hui, c'est une situation un peu étrange, surréaliste pour tout dire ! D'un côté il y a l'image de la femme que la presse et la publicité essaient d'imposer. Que nous dit-on ? Quels titres ont constitué récemment la "Une" de nos hebdomadaires ?

Ici, "les femmes attaquent", là, "les femmes prennent le pouvoir", ailleurs on vante "les célibattantes". Le modèle d'une femme idéale vivant dans une société presque parfaite est ainsi dessiné. Les femmes n'auraient qu'à désirer pour obtenir leur place dans une société décidément bien moins consensuelle !

Mais il y a aussi la réalité. Oh, bien sûr des progrès et même des progrès considérables ont été réalisés au cours des dernières années. Grâce à la Gauche mais aussi ; soyons justes, à des personnalités de la Droite et du Centre. Grâce à l'action continue du Président de la République, François MITTERRAND et de ses gouvernements

*mais Edwige AVICE et Michèle ANDRE.*

MAUROY, FABIUS, ROCARD. Grâce à Yvette ROUDY dont on connaît la pugnacité mais dont on apprécie aussi l'action et davantage encore les résultats de cette action. En saluant les efforts d'Yvette, je veux saluer ceux d'Edwige AVICE et de Michèle ANDRE.

C'est vrai que les mentalités ont évolué, que la législation a été modifiée, que les choses se sont améliorées.

Mais enfin ! On sait quand même que tout cela ne constitue que la partie émergée de l'iceberg. On sait surtout qu'il y a un climat qui se développe et qui nous incite à rester vigilant. Crise économique et avancées culturelles sont rarement synonymes.

*et quelques  
à gauche*

Quand le chômage et notamment le chômage des femmes reste fort, quand le nombre de naissances demeure insuffisant, certains, à droite, peuvent avoir des tentations. Ils peuvent se dire qu'inciter les femmes à regagner leurs foyers répondrait bien aux impératifs du marché du travail et de la démographie. En réalité c'est

surtout à leur conception rétrograde de la femme  
que cela correspond <sup>le</sup> mieux. A une conception que  
nous devons ~~re~~ combattre: *combattre pour*

*sur les -*